

Coyhaique

POR UNA CIUDAD SOSTENIBLE EN EL LARGO PLAZO

EL PROCESO DE “COYHAIQUE, LA CIUDAD QUE QUEREMOS” ESTÁ CULMINANDO LUEGO DE 12 MESES Y 10 REUNIONES DE TRABAJO DE SU MESA INTERSECTORIAL. A RAÍZ DE ELLO SE ESTABLECIÓ UNA IMAGEN OBJETIVO DE CIUDAD Y UNA SERIE DE PROYECTOS PRIORIZADOS PARA RENOVAR A LA CAPITAL DE LA REGIÓN DE AYSÉN CON MIRAS A SU CENTENARIO EN 2029.

Por Jorge Velasco C._ Imágenes gentileza Corporación Ciudades.

Coyhaique quiere proyectarse hacia su centenario en 2029 y también por los próximos 30 años como una ciudad con buena calidad de vida para sus habitantes, inclusiva, integrada y respetuosa con el medio ambiente. Es por ello que la CChC Coyhaique y la Corporación Ciudades lanzaron a mediados de 2021 el proyecto “Coyhaique, la ciudad que queremos”, un trabajo que busca consensuar entre distintos actores locales una imagen de largo plazo y una serie de proyectos de infraestructura que sirvan de guía para su planificación urbana.

Desde agosto de 2021, ambas entidades lideraron una Mesa Intersectorial con representantes del sector público como la Municipalidad de Coyhaique, el Gobierno Regional de Aysén, los ministerios de Vivienda y Urbanismo, Medio Ambiente, Obras Públicas, y de Transportes y Telecomunicaciones, empresas privadas, el mundo académico, cultural y deportivo, del turismo y del transporte, además de diversas organizaciones sociales.

Esta instancia lideró etapas de diagnóstico y de elaboración de una imagen objetivo, que fue presentada finalmente este año, a través de actividades que permitieron formar esta nueva visión de ciudad, tales como

consultas, talleres, concursos, conversatorios y estudios que involucraron también a la ciudadanía. “La imagen objetivo logra sintetizar en una imagen los proyectos y anhelos de los habitantes, para proyectar el Coyhaique hacia el futuro”, afirma Martín Andrade, director Ejecutivo de la Corporación Ciudades.

Entre otras características, esta contempla los siguientes conceptos: ciudad conectada e integrada con sus barrios; ciudad deportiva y ecológica que aprovecha su entorno natural; ciudad ordenada, segura e integrada; ciudad viva de belleza cultural. Incluye, además, un diseño urbano donde se definen los componentes visuales que le dan continuidad a Coyhaique con colores, materiales de construcción, especies de árboles y vegetación, entre otros componentes.

“Las expectativas del trabajo de la Mesa fueron siempre muy altas. Teníamos la posibilidad de proyectar la ciudad a futuro, poniendo todas nuestras inquietudes, necesidades y anhelos en el centro de la discusión. Tenemos un buen resultado y hemos visto como las cosas ya están tomando forma, lo que nos tiene muy contentos”, aseguró Pedro Staut, vicepresidente de la CChC Coyhaique, durante la novena sesión de la Mesa, efectuada en julio.

PASAR A LA ACCIÓN

Tras la definición de la imagen objetivo, se establecieron 10 iniciativas por cada uno de sus cuatro pilares –movilidad y accesibilidad, medioambiente, desarrollo urbano integrado, y cultura, arte y patrimonio– que fueron consensuados en la Mesa. Estas provenían de carpetas de inversión pública, regional y municipal, a las que se sumaron proyectos planteados por la Mesa Intersectorial y por la Corporación Ciudades.

Posteriormente, se realizó una votación –que contó con la participación de más de dos mil personas– para priorizar estos 40 proyectos en relación de importancia, cuyos resultados se dieron a conocer en junio. “Es la primera vez que hacemos una visión de ciudad en la que las personas han participado en el diagnóstico y también en la selección de los proyectos prioritarios”, afirma Martín Andrade.

Durante la décima y última sesión a comienzos de agosto, se presentaron las diez iniciativas seleccionadas, que integran movilidad, medio ambiente, desarrollo urbano integrado, cultura, arte y patrimonio. Se trata de piezas estructurantes que formarán parte del diseño de la ciudad del centenario. Fueron agrupadas por polígonos definidos, para lograr una estrategia



Izquierda: Martín Andrade, director Ejecutivo de la Corporación Ciudades, muestra los proyectos. Derecha: Un vecino participa de una de las iniciativas ciudadanas.

“COYHAIQUE, LA CIUDAD QUE QUEREMOS”, ES UN TRABAJO que busca consensuar entre distintos actores locales una imagen de largo plazo y una serie de proyectos de infraestructura que sirvan de guía para su planificación urbana.

de financiamiento alineada con los programas que ya existen. Estas son: Cordón Divisadero, Río Coyhaique, Río Simpson, Zona centro, Zona media, Eje Baquedano, Eje transversal centro, Eje transversal zona media, Quebrada La Cruz-Calle Óscar del Río, Subcentro sector alto.

A partir de ello, el proceso comenzó la etapa final de gobernanza y cierre. En agosto culminaron las reuniones mensuales de la Mesa y solo se están realizando algunas para abordar temas específicos. Próximamente, se publicará un libro resumen del proceso y se está armando un plan de in-

versiones que sirva de hoja de ruta. En el se describirán los proyectos planteados, con fichas explicativas, presupuestos y plazos de ejecución estimados.

Al mismo tiempo, en un trabajo en conjunto con la Municipalidad, la Mesa Intersectorial buscará establecer una gobernanza para Coyhaique. “Queremos reestablecer un directorio urbano, que existía hace algunos años atrás y dejó de funcionar. Queremos tener una nueva versión, de manera tal de que pueda velar para que esta visión que se ha ido construyendo con los habitantes de Coyhaique, pueda permanecer en el

tiempo”, comenta Martín Andrade.

Además, se está trabajando entre los actores que participaron de la Mesa para establecer un “Acuerdo de Ciudad”. Este se firmaría en noviembre y busca que los integrantes de la Mesa puedan generar compromisos para concretar el desarrollo de las iniciativas planteadas, como también que las instituciones se obliguen en aspectos financieros y de gobierno. “Queremos pasar de la planificación a la acción, que haya compromisos concretos, de tal manera de que esta agenda que se construyó se transforme en proyectos reales para las personas”, afirma Andrade.